

Le savoir de la maladie. Essai sur le choléra de 1832 à Paris [François Delaporte]

Autor(en): **Dedominici, Maryse**

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera**

Band (Jahr): **43 (1993)**

Heft 2

PDF erstellt am: **21.05.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

intérieure comme étrangère, des diagnostics émanant d'un libéral d'opposition au régime existant, souvent marqué d'une profonde amertume face au cours des événements, frappé qu'il fut par «une réaction si générale et si irrésistible contre la démocratie et la liberté» qu'elle entraîna l'établissement de régimes de despotisme plus ou moins démocratique qu'il a toujours entendu combattre. Ainsi, à saisir selon diverses approches, ce document de grande valeur est à placer avec sa singularité à côté de ces autres dialogues, conservés seulement par lettres, de Tocqueville avec ses amis, et peut-être bientôt avec les membres de sa famille.

Jean-Pierre Aguet, Lausanne

François Delaporte: Le savoir de la maladie. Essai sur le choléra de 1832 à Paris. Paris, PUF, 1990. 195 p.

Publié une première fois aux Etats-Unis en 1986, cet ouvrage a été traduit dans un délai relativement court et complété dans sa version française. L'étude porte sur l'expérience du choléra à Paris en 1832. Une analyse minutieuse démontre comment l'arrivée du fléau mit en cause l'optimisme cocardier des médecins parisiens, en souligne les dangers, comment on en vint à établir les conditions favorisant le développement de la maladie, quelle fut l'implication de sa présence sur le plan médical, et enfin, quel fut le rôle joué par le choléra dans l'étude du mode de propagation des épidémies.

Cet essai est intéressant à plus d'un titre. On y découvre, par exemple, que les rapports des commissions sanitaires mises en place dès que l'épidémie atteint Paris, révèlent, non seulement, la fragilité d'une large portion de la population parisienne, mais encore que les différentes réactions suscitées par la présence du choléra ont une incidence sur la montée d'un antagonisme de classes. Des enquêtes sont établies sur les conditions d'existence de la population. Si la méthode appliquée ne vise pas à mettre en place une politique de l'habitat, la maladie prend néanmoins une dimension historique et sociale. Elle permet de faire connaître les conditions de vie des classes laborieuses, et surtout d'établir un lien entre la dégradation de ces conditions et la propagation de la maladie. Les réponses apportées par le corps médical se cristallisent autour de deux systèmes antagonistes: l'infectionnisme et le contagionnisme. Pour les tenants du premier, l'agent de la maladie réside dans l'atmosphère, alors que pour les tenants du second, il tient aux individus. Le conflit qui oppose ces deux courants de pensées se traduit encore sur le plan politique. Le contagionnisme, qui préconise des mesures de ségrégation dans la lutte contre le fléau, est assimilé à la réaction, au protectionnisme; l'infectionnisme, qui tend à cerner les foyers infectieux, à imputer la responsabilité du développement de l'épidémie à l'environnement, est apparenté aux forces progressistes, au libre-échangisme.

L'essai de F. Delaporte relève à la fois d'histoire des sciences et d'histoire sociale. Son originalité tient aux liens qui sont tissés entre deux domaines historiographiques déjà fort complexes.

Maryse Dedominici, Lausanne

Finance and Financiers in European History, 1880–1960. Ed. par Youssef Cassis. Cambridge, Cambridge University Press / Paris, Editions de la Maison des sciences de l'homme, 1992. XV, 445 p. ISBN 0-521-40024-4.

Ce volume reproduit 22 contributions présentées au colloque de Genève en octobre 1989 et consacrées à l'histoire de la finance et des financiers au cours de la